

(特別講演) 巨大地震について

東京大学地震研究所

金森博雄

日本附近に過去50年間のうちにおける巨大地震としては関東地震(1923年, $M = 8.3$), 三陸地震(1933年, $M = 8.9$), 東南海地震(1944年, $M = 8.3$), 南海直冲地震(1946年, $M = 8.4$), 十勝沖地震(1952年, $M = 8.6$), 十勝沖地震(1968年, $M = 8.0$) がある。これらはいずれもマグニチュード(M)8前後であるが, これらとアラスカ地震(1964年, $M = 8.5$), フリ地震(1960年, $M = 8.6$) 等と比較すると, マグニチュードの値は大体同じであるのに, これらの地震は, て発生した長周期(周期200~300秒)の波の振幅には大きな差がある。たとえば, アラスカ地震ではこのような波の振幅には十勝沖地震の場合の10倍以上ある。この事実は, 通常周期数秒から20秒程度の波の振幅には, て至る3からマグニチュード7.5を記述する大震としては極めて不十分であるとするとして物語っている。左記は, 2月22日, 巨大地震の大震でマグニチュード7.5は84の見地から見て研究して述べる。

また, 上記の日本周辺の巨大地震はいずれも, 日本海側と南西through of the地震帶にあつたものである, 伊豆・小笠原列島の地震帶にはこのような巨大地震は一つもみられない。これは巨大地震発生の地域的差違には, 海洋底弧大説によると合理的に説明される。すなはち, この立場に立つて, これらの地震はいずれも地殻内に急激に生ずるといつたが, 即ち断層, ひびき, 断続等である。震源にいくつかの地震については, 震源近くの波が断層モデルから理論的に期待される波と立てるべく一致するところが示されてゐる。

巨大地震の原は断層であり立場をとると, 震源近くに地震波の振幅, 位相等からその断層が生じたために解放された stress ($\Delta\sigma$), strain ($\Delta\varepsilon$), 電エネルギー (ΔW) が確定される。上記の日本の地震は7つである。右表に示すようになり, stress drop は40~50倍も20~40 bar である。2つ目は, 地震が発生する直前の地殻内の歪の大きさの目安となる。

2つめの量で推定する際には, 地震学では遠方の震源記録を用いる。しかし, 説明をとくに日本近辺の地震について, 震源近くで地震波が十分に大きい dynamic range と十分に広い周波数レスポンスをも, 乙記録とそれをつなぐので, 震源近くで地震波動のスペクトルはまだよくつかむ。しかし, 遠方での震源から推定された種々の断層パラメータと用いて, 断層附近が如何なる波が発生するかをある程度推定できるので, その概略でのべる。

	$\Delta\sigma$ (bar)	$\Delta\varepsilon (10^{-4})$	$\Delta W (10^{23} \text{ erg})$
関東地震	18	0.45	1.9
三陸地震	39	0.56	12
東南海地震	33	0.6	5
南海直冲地震	33	0.6	5
十勝沖地震 (1968)	32	0.71	10